

EL PROGRESO

NÚMERO 369

SAN JOSÉ, JUEVES 24 DE ENERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa
conocida con el nombre de LOS
LEONES, contigua a la que
ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos
favorecedores y al público en
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias
de alquiler para viajes y pa-
seos. Servicio esmerado
en el cuidado de caballos.
Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este
afamado Restaurant. Sólo si decimos
que quien lo visita una vez no
va a otra parte. No hay más que fi-
jarse en la calidad de sus pensionis-
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO,
rivaliza con todas. Hace éste unos
coctails que se queda uno chupán-
dose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen
todos los días allí a tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,
ya sea judicial ó extrajudicial-
mente.

Oficina: Contigua a la de
"El Progreso", frente al Cuar-
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA
ejecutan los trabajos, con en-
tero gusto desde el más hu-
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el esta-
blecimiento de don Carlos
Valverde, (Cuesta de Moras),
casa de don Antolín Chinchilla,
en la oficina de "El He-
raldo," en la de "El Tiempo"
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien
servido **Hotel Europa**, de
Atenas, propiedad de Ramón
Araya y Hn^{os}, quienes han re-
bajado el 25% de su módica ta-
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-
te acreditado y antiguo estable-
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al
bufete del Licenciado don As-
cención Esquivel, 100 varas al
Norte de la esquina N. E. del
Merado.

CANDIDATO

El que suscribe ofrece en
venta por ₡ 150 un magnífico
Contrabajo de cuerda
con repuesto de encordaduras,
dos arcos y su sordina.

El que lo solicite puede en-
tenderse con

EDUARDO GONZÁLEZ P.

(Músico.)

San José, Nov. 28 de 1900.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-
ticular a mis amigos el buen
servicio y a precios equitati-
vos. En el local encontrarán to-
da la comodidad que deseen,
así como el servicio de bestias
para Alajuela a precios conven-
cionales y al alcance de todos
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos a los Agen-
tes y a las personas que deben
a esta empresa manden cancel-
lar sus cuentas.

El Adm^{or}.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

DEWET

Este célebre General boer acaba de hacer dos cosas audaces en menos de dos días. Rodeado por cerca de diez mil ingleses al mando de un militar que se reputa como habilísimo, el invicto Dewet parecía ya condenado á la suerte de rendirse y de salir para Santa Helena; pero poniéndose él en persona á la cabeza de unos dos mil quinientos hombres, rompió línea con un esfuerzo homérico y se precipitó como un torrente sobre la Colonia del Cabo. En vano fueron todos los aparatos desplegados para su captura; el irritado Knox vió que su presa se le había escapado, y sólo tendría en este momento una maldición en los labios para el laurel que se le hizo polvo al llevarse á las sienas.

Inglaterra tiene enfrente de sí todavía el fatídico problema del Transvaal; no se han disipado las nubes como parecía, y el cielo encapotado casi tanto como al principio de la campaña cubre de nuevo el efímero sol de la victoria.

Clements sufre un descalabro que casi es una vergüenza, y la mano del orgulloso Kitchener tiene que firmar el despacho en que anuncia á su patria que seiscientos ingleses han sido capturados vivos de un golpe y que una división entera ha

huido delante de un enemigo que defiende su libertad.

El Soudán no se parece á la República surafricana; los derviches, son menos temibles que los puritanos holandeses del Continente negro, y quién sabe si Su Majestad británica quiera dar un ascenso más al Lord que violó la tumba del Mahdi; quien sabe si le reserve un ducado para cuando vuelva Kitchener á sentarse á su hogar!

La cosa se ha vuelto á poner fea, y esta nueva actividad de los boers puede costar mucha sangre todavía; pueden estar contratados en esta segunda carga muchos miles de hombres para la muerte.

De todos modos el resultado no puede ser otro que el aniquilamiento de los soldados de Kruger; pero después que su contrario quede horriblemente desforme ante la historia; después de haber consumido en mucho la esencia de libertad del pueblo inglés.

Dewet libre de nuevo del círculo de hierro, es un gigante en movimiento que va á servirse de la naturaleza para pelear contra la civilización, y en este duelo tétrico en que después de muchos meses de luto ha de quedar Inglaterra con el pie sobre el sepulcro de su adversario, no habrá conquistado el pabellón triunfante ni un sólo palmo en los espíritus rebeldes que hoy lo combaten bajo el sol africano.

La colonización allí será imposible, y antes hablarían, para hacer su lengua nativa, los árboles de los bosques del Tugela, que los descendien-

tes de los boers muertos quieren hacer suyo el idioma de Roberts y tomar las costumbres de los hijos del Támesis.

Sigue, pues, la contienda; siguen enfrente uno de otro sin ceder los pabellones boer é inglés; y el humo sigue envolviendo sus pliegues, y la sangre al pie de sus astas sigue corriendo sin cesar.

César pasó el Rubicón y Dewet la tranquera de Knox.

P. G.

COMUNICADO

DE PACACA

LITERATURA PARDA

Fotografía

Pequeñón, viejo, insolente
De profesión, intrigante;
Es el mismo Judío Errante,
Por lo que dice la gente.

Embroyón intransigente
Según reza, la Escritura
Y así: pretende una Jefatura,
Con un trabajo!..decente.

Le juzgan, por un demente,
Y bebe tanto cañete,
Que se prende cual cohete,
En cobrándole la gente.

Le llama á la noche, día,
Por ser pájaro nocturno;
Oyendósele el rebuzno
Cuando canta, Ave María.

Frecuenta una pulpería
Donde pica de orador,
Y le sirve el mostrador
De público, ¡Qué manía!

Esto, durará muy poco
Porque el dueño, si hoy le fía,
En breve llegará el día.
De hacerse el zoroocloco.

Un señor Juan ó María
Le fió, y fué tan constante!
Que en poco, le lleva estante,
Si nó lo detiene un día.

Es el tipo de primavera,
A nadie le paga cuenta
Incluso, china ó sirvienta
Lavandera ó cocinera.

Y con tanta menudencia
Y tanta *filosofía*
Escribe diario en el día
Pidieudo del rey clemencia!

LATIGUILLO.

Enero 8 de 1901.

POLITICA

Para la media docena de jóvenes periodistas, que con el ardimiento y poca meditación de los 22 años han lanzado, prematuramente, á nuestro juicio, la candidatura del señor Soto, este caballero *encarna*, para plagiarles el vocablo, el principio de alternabilidad en el poder, lo cual, vale la pena discutirse.

Precisa, ante todo tomar en consideración que el señor Soto, ni ha aceptado la candidatura, según su propia confesión, *ni puede tampoco impedir que su nombre aparezca en los periódicos*, lo que, dicho en otras palabras significa, que los jóvenes que lo proclaman, trabajan en un terreno falso, hablan por su propia cosecha, haciéndose eco, indebidamente, como dijimos hace poco, de la opinión pública que no les es del todo favorable; y en su empeño de lanzar candidaturas, como soldados cuyo campamento ha sorprendido el enemigo, se batan en desorden, olvidándose de cubrir la retaguardia, dejando el arma por el suelo, y sin acatar las voces de mando de la lógica y de la prudencia.

Hace un año nada más, y están frescos aún en la memoria, los ataques violentos, la ira mal reprimida, el tono descompuesto, con que esa misma prensa que lanza candidatos, *y que hoy barre para adentro*, condenaba lo que ha dado en llamar

se la tiranía de los 20 años, en lo que hay carencia absoluta de razonamiento, por que nadie ignora que el señor Soto, heredó la presidencia de su padre político, General don Próspero Fernández, siendo por lo mismo el último eslabón de la *cadena* de 20 años, y cabe entonces preguntar á los entusiastas y apreciables jóvenes periodistas:

¿Puede encarnar el principio de alternabilidad el último heredero de una semi-dinastía?

Ya columbramos la contestación, ya sabemos, que van á respondernos,—si es que merece tomarse en cuenta la modesta interrogación.

Van á salir, por que no tienen otro palo en que ahorcarse, con que el señor Soto, entregó la Presidencia en las circunstancias *anormales* del 89; pero esa respuesta no satisface, como ya lo demostraremos en otro pequeño é insignificante artículo.

Seamos francos, señores; el odio justificado ó no, que se tiene al actual orden de cosas, es lo que nos está compeliendo á cometer desaciertos, y esa no es tarea de buenos patriotas; no debemos dejarnos guiar por una pasión mezquina cuando se trata de la salvación de la patria, que á todos nos cobija con los pliegues de su bandera. Será nuestro país tan desgraciado, habremos llegado á tal extremo, que no nos sea dable salir de un determinado *círculo* político; no habrá en Costa Rica otros hombres, otras personalidades que por sus levantadas ideas, por sus buenos principios democráticos, por su vida sin mancha, *encarnen* y den más garantías que el señor Soto de respetar el principio de alternabilidad?

G.

Alajuela, 20 de En. de 1901.

TIS-BITS

—Hay actualmente en el Banco de Francia la mayor cantidad de oro que se ha visto nunca reunida: “cuatrocientos cincuenta y un” millones de pesos.

—El Emperador Guillermo dispuso á fines de agosto último que no se celebrara el aniversario de la batalla de Sedán.

—Un austriaco llamado Juan Haslinger hizo desde Viena el viaje á la exposición de París caminando sobre sus manos: realizó esta hazaña en 55 días. Juan Haslinger está hace tiempos lisiado y no puede mover las piernas.

—El nuevo acorazado americano “Alabama”, construido en Filadelfia, es más potente que el “Iowa.”

—El 15 de agosto último celebró la ciudad de Bilbao (España) el sexto centenario de su fundación.

—El Emperador Guillermo II tiene manos muy finas, de pulgares cortos y uñas incoloras, señales estas dos, últimas de debilidad cerebral.

—El General André, actual Ministro de la Guerra en Francia, es uno de los colaboradores que tuvo Littré cuando compuso su “Diccionario de la lengua francesa:” André era entonces Capitán de Artillería.

—Los marinos europeos no cambian nunca una vela ni se mudan jamás de camisa en día viernes.

—Inglaterra recibe la tercera parte de toda la exportación de Francia.

—Según el último censo de los Estados Unidos, el nú-

mero de mujeres excede en Nueva York al de los hombres en 24,453.

—Con motivo del asesinato del Rey Humberto, fueron arrestadas en Italia como sospechosas de anarquistas, 2,200 personas.

CRONICA GENERAL

EL Inspector general de caminos de este cantón será suprimido y en cambio se nombrará á los Agentes de Policía de cada uno de los distritos dependientes de este cantón central, como inspectores. Así podrán atender mejor los caminos y procurar la buena inversión de los fondos destinados á ese objeto. Digna de aplauso es la disposición de la Municipalidad, tanto más cuanto que con ella se atiende á una justa petición de todos los pueblos.

“AYER tuvimos oportunidad de ver un largo y cuidadoso trabajo de copia de la mayor parte de las producciones del inolvidable Pío Víquez. Nos aseguran que pronto se empezarán los preparativos tipográficos, para cuyos gastos ha ofrecido de meses atrás ₡ 100, el señor don Bernardo Soto.”

De *El Figaro*.

PARA la impresión del libro y para elegirle un monumento al inolvidable escritor Pío J. Víquez, ofrecieron contribuir con igual cantidad de la ofrecida por el Licenciado don Bernardo Soto, los señores Licenciados don Ascensión Esquivel, don Cleto González Víquez, don Máxi

mo Fernández, don Mauro Fernández, don Rafael Iglesias, don Juan Rafael Mata, don Lorenzo Durini, don José Cabezas y Mr. Keith.

TENEMOS noticia de que la Municipalidad nombrará un segundo Inspector de Hacienda municipal para que auxilie al señor General Serrano. Nos parece muy competente para ocupar ese puesto el señor don Víctor Golcher, quien por su actividad, inteligencia y honradez, merece se le designe. Ojalá los señores Municipales, que según entendemos, desean colocar en esos puestos, de suyo delicado á personas de competencia, se fijan en nuestra indicación.

LA Municipalidad ha ordenado á las autoridades que obliguen á los beneficiadores á que echen cal en las mieles de café con el fin de impedir, siquiera el mal olor, mientras se toman medidas higiénicas que tiendan á evitar tan grave daño para la salud pública.

Gratificación.—Se dará á la persona que presente en esta oficina una cartera, perdida en la calle de la estación, la que contenía una suma de dinero y algunos documentos.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

D a r é

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grueso, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

—ALAJUELA—

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA.